
гиональной программы «Развитие системы 
оказания первичной медико-санитарной помо-
щи» поступили 2 электрокардиографа. Обору-
дование получено для фельдшерско-акушер-
ских пунктов поселков Верхневеденеевский 
и Новый. Клинический онкологический дис-
пансер № 1 в рамках региональной программы 
«Борьба с онкологическими заболеваниями» 
пополнился системой радиочастотной гипер-
термии для лечения опухолей.

Благодаря нацпроекту «Здравоохранение» 
в крае в этом году значительно увеличилось 
количество фельдшерско-акушерских пунктов. 
Причем за счет экономии средств появилась 
возможность установить не 27 фельдшерско-
акушерских пункта, как планировалось, а 33. 
Средства выделены из федерального бюджета 
в рамках региональной программы «Развитие 
системы оказания первичной медико-санитар-
ной помощи».

Если говорить о нашей клинике, то в этом 
году в рамках региональной программы «Борьба 
с онкологическими заболеваниями» нами полу-
чено более 60 единиц оборудования, в том числе 
компьютерный томограф, однофотонный эмисси-
онный компьютерный томограф, рентгеновские 
аппараты (передвижные палатные), 3 аппарата 
С-дуги, УЗИ экспертного класса, переносные УЗИ, 
эндоскопическое оборудование, операционные 
микроскопы, оборудование для прижизненной 
диагностики опухолей и пр. По другой региональ-
ной программе — «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями» в НИИ-ККБ № 1 поступило 
2 ангиографические системы, 3 аппарата искус-
ственной вентиляции легких, 1 ультразвуковая 
диагностическая система.

Также для нас сейчас важнейшим проек-
том является строительство второй очереди 
НИИ-ККБ № 1. Оно продолжается, и, несмотря 
на пандемию, все запланированные объекты 
будут введены в эксплуатацию в 2022 году. Хотя 
в начале, когда коронавирус только набирал 
обороты, были сложности, потому что резко 
снизился ассортимент материалов в продаже. 
Но в целом на сегодня никаких задержек нет — 
по той простой причине, что мы изначально 
опережали установленные сроки.

Не все понимают, что у нас очень боль-
шой, серьезный и технически сложный объект. 
И мы пока говорим только о строительстве вто-
рой очереди.

Мы строим полноценный медицинский 
центр со всем необходимым, вход в который 
будет осуществляться через собственный КПП. 
Для обеспечения бесперебойной работы будет 
установлена собственная электростанция, ко-
торая по мощности может обеспечить светом 
целый микрорайон города. К концу 2020 года 
планируем отчитаться по государственному 
контракту на строительно-монтажные рабо-
ты по первому этапу 2-й очереди в размере 
250 млн рублей.

Уверен, ничто не сможет помешать нашей 
давней мечте о реализации данного проекта.

— Одним из итогов пандемии стало повышен-
ное внимание к инновациям в медицине. Теле-
медицина, удаленный мониторинг — какие еще 
инновационные направления развития меди-
цинской сферы получили мощный импульс?

— В условиях распространения коронави-
руса значение телемедицины, которая позво-
ляет врачам дистанционно консультироваться 
с коллегами по сложным вопросам и правиль-
но назначать лечение, значительно возросло. 
С марта по сентябрь этого года в регионе про-
ведено 4 тыс. консультаций с применением 
телемедицинских технологий. Наибольшее 
число консультаций проведено по профилям 
кардиологии, онкологии и фтизиатрии. При-
знакам пневмонии и болезням органов ды-
хания были посвящены 10 процентов (более 
400) телемедицинских консультаций.

Система «Телемедицинские консультации» 
развивается в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение». Сейчас в краевую телемедицин-
скую сеть включены порядка 240 медоргани-
заций. Мы в НИИ-ККБ № 1 уже на протяжении 
нескольких лет активно консультируем цен-
тральные районные больницы Кубани, свя-
зываемся со специалистами крупных феде-
ральных центров при помощи телемедицины. 
В «доковидное» время мы проводили в сред-
нем 2,5 тысячи телемедицинских консультаций 
в год. Конечно, в связи с эпидемиологической 

обстановкой эта цифра выросла. За послед-
ние 6 месяцев наши врачи выходили на виде-
освязь с районами почти 1,5 тысячи раз.

Конечно, нам тоже, как и всем, пришлось 
свыкаться с новыми реалиями: консультации, 
семинары, конференции, мастер-классы — все 
перешло в онлайн. К примеру, недавно мы про-
вели в формате видеоконференции переговоры 
о сотрудничестве с французскими коллегами: 
на видеосвязь с Краснодаром вышли замести-
тель директора Региональной университетской 
больницы Нанси Франсис Брюно и начальник 
департамента международных отношений го-

рода Нанси Верена Данри. Стороны обменялись 
информацией о специализации больниц и объ-
емах оказываемой помощи, а также обсудили 
перспективы двустороннего сотрудничества. За-
мечу, что на сегодняшний день НИИ-ККБ № 1 со-
трудничает с рядом клиник городов мира — Тал-
лахасси, Страсбург, Карлсруэ, Вена и др. На базе 
больницы проходит большое количество между-
народных семинаров и конференций. Оснаще-
ние учреждения и высокий уровень специали-
стов позволяют регулярно обмениваться опытом 
с иностранными коллегами.

Поэтому нельзя сказать, что такой вид 
коммуникаций для наших врачей в новинку. 
И до коронавируса значимая образовательная 
часть нашей работы шла по Сети.

— Как вы думаете, есть ли сегодня в регионе 
и — шире — в стране научные и производ-
ственные возможности для инноваций в фар-

мацевтике и медицине? Если нет, то как можно 
сформировать потенциал для них?
— Я думаю, что спрос, как обычно, рождает 
предложение. Вот вам свежий живой пример: 
пациентам с ковидом нужно как можно чаще 
лежать на животе, а это не очень удобно, поэто-
му приходится подкладывать подушки и другие 
предметы. Но существуют специальные про-
текторы, которые призваны обеспечить удоб-
ство пациентов и защиту их тканей от повреж-
дений. Они анатомически спроектированы так, 

чтобы дыхательная трубка больного не пере-
гибалась, а ткани на лице не повреждались. 
Разработка предназначена также для исполь-
зования во время операций при неподвижном 
положении пациента животом вниз. Изготов-
лены протекторы из материала, который лег-
ко дезинфицировать. Такие мягкие противо-
пролежневые протекторы для использования 
их в лечении пациентов с COVID-19 недавно по-
лучили мы, специализированная клиническая 
инфекционная больница и краевая клиниче-
ская больница № 2. А изготовила эти протек-
торы компания, которая не специализируется 

на выпуске медицинской продукции, но во вре-
мя пандемии получила запрос на создание 
таких протекторов. Полученное изделие стало 
аналогом недоступной импортной продукции. 
Теперь наша задача — использовать протекто-
ры на практике и дать обратную связь произ-
водителю.

— Пандемия обострила кадровую проблему 
в здравоохранении. Как ее решают в крае? 
Каких конкретно специалистов и медработни-
ков не хватает?
— В нашем крае делается все возможное, что-
бы предупредить кадровый дефицит врачей, 
способных бороться с коронавирусом.

Более 28 тысяч медработников уже прошли 
дополнительное обучение по оказанию помо-
щи в условиях пандемии. Актуальные вопро-
сы этиологии, эпидемиологии, диагностики, 
лечения, противоэпидемических мероприятий 

и профилактики коронавирусной инфекции 
изучили всего более 3,5 тысяч человек. До-
полнительную подготовку по тематике лечения 
коронавирусной инфекции получили более 
28 тысяч медицинских работников, из них бо-
лее 7 тысяч — врачи, более 13 тысяч — сред-
ний медицинский персонал и более 8 тысяч — 
младший медицинский персонал.

Еще 226 медработников, в числе которых 
врачи-хирурги, были обучены по краткосроч-
ной программе «Респираторная поддержка 
и интенсивная терапия критических состоя-
ний у пациентов с новой коронавирусной ин-
фекцией».

Работать с пациентами с коронавирусной 
инфекцией готовы и выпускники профессио-
нальных образовательных учреждений, под-
ведомственных региональному минздраву. 
Свыше двух тысяч выпускников прошли про-
грамму «Актуальные вопросы профилактики, 
диагностики и лечения новой коронавирусной 
инфекции».

К борьбе с коронавирусом присоединились 
также медицинские волонтеры. В Краснодар-
ском крае реализуется проект «Волонтерская 
помощь пожилым людям в экстренной ситуа-
ции (коронавирус)» и работает общественное 
движение «Волонтеры-медики».

— Чего бы Вы хотели пожелать жителям Куба-
ни в наступающем году?
— Коллегам — сил и мужества, чтобы справить-
ся с работой в экстремальной ситуации и по-
бедить вирус. Всем нам — кубанцам, россиянам, 
людям в других странах — здоровья и правиль-
ного настроя. Не говорю, как это принято, «хо-
рошего настроения», потому что в непростые 
времена не до веселья, а именно правильного 
настроя: спокойствия, выдержки, оптимизма. И, 
конечно, поддерживать друг друга!

Реконструкция с расширением 2-й очереди 
НИИ-ККБ № 1 началась в 2019 году и была условно 
разбита на 5 этапов. Общая стоимость первого 
из них — 3,5 млрд рублей. В цене государственного 
контракта содержится и монтируемое 
медицинское оборудование на общую сумму 
1,325 млрд рублей


